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老骥伏枥

脱亚入欧
第一人

隔岸观火

壮帅谢晖
宇观赛场

●近来没有足球可看，一败

涂地的国足要到周四才与沙特

队打所谓的荣誉之战。 大家有

点清静无聊。 闷煞。 忽然有了

“冯巩之战”， 是踢足球的冯潇

霆与演小品的巩汉林隔空交

锋，大家又来劲了。 网上讲这是

文体交手，是文攻武卫。 我看这

也太拔高了这场轻描淡写的隔

空喊话了。 还有些不知就里的

朋友发问：“冯巩，说相声的、演

小品的与谁打起来了吗？ ”“冯

巩之战” 中没有这位冯巩大爷

什么事儿。 不少看热闹不怕事

大的朋友找出了许许多多往年

相声、 小品中嘲讽中国足球的

老段子出来为这场冯巩之战烘

托气氛、增添热度。 只是这些老

段子中有冯巩的旧作罢了。 他

的新作也是在今年2月录制的，是

在双方交锋之前了。 自2002年至

今已经有20年国足没有冲进过世

界杯决赛圈， 由此吐槽国足的相

声、小品也就囤积了一大串。 骂国

足、臭国足、笑国足的旧作老戏交

交关关。 国足今年春节的年初一

大败于越南队，相声、小品界也没

有专门出相关的新式桥段。 出出

国足的洋相已经难成天下笑点

了。 屡战屡败，屡败屡战，不好笑。

这是悲剧，不是喜剧。

●巩汉林似乎是一人出战 。

一夫当关，万夫莫开。 足球圈子却

是有点精英尽出，有资深老记，有

评球大咖，有前国脚、前前国脚、

前前前国脚。 大多数参与的还是

以劝和为上，彼此消消气，大家握

握手。 但是也有一些大师水准的

帮腔， 什么批评足球必须要有底

线啦， 不懂球的球盲不能批评足

球啦， 没有什么文化的名人也不

得越界吐槽国足啦， 不要企图来

蹭蹭国足的热度啦，等等。 对发言

发声的规矩自制了好多条条框

框，够霸道的。

●当下的国足、 男足还有什

么吸引大家的热度？ 能感觉到中

国足球还炙手可热的只是几个还

得靠足球吃饭的朋友。 是巩汉林

或者冯巩、是郭德纲、是赵本山来

蹭足球的热度， 还是所谓的评球

大咖贴上身板去蹭人家的热度 ？

绝大多数的网友是看得清清爽爽

的。 踢球的、讲球的去与说相声、

演小品的斗嘴嚼舌头， 这不是自

找没趣吗？ 早点撤出论战方为退

兵之道。 呵呵。

自说自画

自找没趣

秦天论道

又一位北上
的海派教练

认识谢晖是在他出道的第一

场球。 当时，徐根宝把他派上场，

他就顶进了一个球， 那时他还是

18岁， 出战中国足球顶级联赛的

第一场。

根宝事后谈起谢晖， 说他进

了球后有点“飘”了。 我明白这是

老一辈人一直秉持的谦虚做人的

原则。 确实，我们的传统社会非常

看重这个品质。 但是，个性更为鲜

明的谢晖不是。 我再举一个例子。

1995年申花在南京打足协杯

赛期间， 一次我与谢晖一起在餐

厅聊天， 他说起队里的伙食搭配

不够科学。 说到这时，边上正在用

餐的俱乐部一位管理后勤的老同

志听不下去了， 用训人的口气对

他说，要怎么做才是好？ 我们每天

辛辛苦苦为你们服务， 你们有得

吃已经蛮好了！ 谢晖也忍不住辩

解了几句，我赶紧把他们分开，才

没争吵起来。 事后，那位老同志委

屈地对我说，“现在这帮小队员也

太难服侍了， 才来了几天就那么

多要求。 ”

我明白谢晖的想法， 他要求

菜单里油腻的大鱼大肉少一些 ，

更精细一些， 能够多一些更易于

消化和增加热量的食物。 但在当

时，中国的职业足球才刚刚开始，

“运动餐饮”的概念几乎还没有。

后来谢晖转会去了德国，再后

来他被重庆力帆引回， 在那里，他

和俱乐部又发生了冲突，而其中一

个又是因为观念不同引起的。

谢晖到了重庆后， 没有随队

住在宿舍里， 而是自己单独在五

星级酒店包了一个房间， 时间一

长， 队里和俱乐部就有人对他有

看法，明明中国人，为什么像外援

一样单独住五星级酒店？ 后来，俱

乐部官员也向他提出， 希望他能

够搬回队里和大家一起住， 谢晖

拒绝了。

他说，我在酒店里，可以吃到

新鲜的蔬菜和利于我增长体能的

牛羊排， 可以保证我获得舒适安

静的睡眠， 说到底也是有利于我

的场上发挥，这有什么不好？

他感到很困惑， 我用自己的

钱为自己安排生活，这有什么错？

这位刚从欧洲回来的球员 ，

忘了现在生活的这块土地， 并不

是欧洲。 因此，尽管他的理念没有

错，但在这里的传统习惯上，这就

是错了。

谢晖的思维的确与大多数球

员， 也包括在这里生活的大多数

人不一样。 有许多习以为常的事

情，到他嘴里就不一样，你还不得

不承认他说得有道理。

他从来不羞于谈论他的成

就， 他的哪些进球在哪几场关键

比赛中起到了关键的作用，他说，

为了国足打世界杯， 他从德国回

来， 为国家队进了那么些球但最

后却没有列入国家队打2002世界

杯的名单……

他不会隐藏自己的观点，更

不会嘴上说的是东， 而心里想的

是西。他的性格，张扬、毫不掩饰，

这让他也经常受挫， 最严重的一

次就是导致他辞职的那次酒桌上

的“大嘴”。

谢晖就是这么一个人， 放在

人群中属于另类。他有成就，但用

传统眼光看，他太不成熟。

不知道如何形容谢晖这个

人， 忽然我想到了一个词：“脱亚

入欧”，是的，谢晖应该就是中国

足球从业人员中脱亚入欧的第一

人。

“流量密码”
要有营养

“冯巩之战 ”，最终落下了一

地鸡毛。 不论是巩汉林的批评，还

是冯潇霆的回应， 让中国男足再

次成为关注的焦点。 但中国男足，

真的需要这种流量？

巩汉林和冯潇霆的隔空骂战，

折射出了中国男足的现状：旁观者

看热闹， 当事人急于为自己正名，

浮躁的拉锯战只会落得两败俱伤

的结果。比如，巩汉林提出的高薪，

是金元足球时代埋下的地雷；冯潇

霆口中的欠薪，就是这个地雷爆了

之后的结果。 这两种情况，本来就

是两个极端。 但只靠浮躁的骂战，

是否能够从根本解决诸如此类的

问题、让男足脱胎换骨？

中国男足战绩不尽如人意 、

球员拿着虚高的薪水的现状 ，都

占据着槽点。 因此，骂男足似乎成

为了某种 “方向正确” 的流量密

码。 但在一片骂声中，有多少人说

出了对男足逆耳的忠言， 又有多

少只是打着“爱男足”的名义 ，宣

泄个人情绪？ 的确，球员场上的表

现，与他们拿着的薪水并不匹配，

这也是为何足协要推出限薪令的

原因。 但男足因为战绩差被骂，被

骂后成为焦点， 再到被骂后战绩

依然如一潭死水， 这样的流量密

码，本身就是一个死循环。

男足战绩差，不是一天两天，

想要提升战绩、改头换面，也并非

一朝一夕就能完成。 现在重要的，

不是如何让男足一而再， 再而三

地依靠被骂出圈， 而是应该进行

青训、限薪等全方位改革。 这些举

措，旨在帮助男足走出青黄不接、

薪水虚高的困境， 但在实施过程

中，很难不保证出现失误。 出现失

误，如何弥补才是重中之重，而不

是一失误就把所有出台的举措全

部推倒重来。

对于现在的中国男足而言 ，

势必要进行刮骨疗毒般的改革 。

但在目前改革的过程中， 男足就

如“摸着石头过河 ”，比如男足发

展何时会出现拐点， 前景依然不

明朗。 限薪等举措是否能有成效，

并非立竿见影，有待时间的检验。

如冯潇霆所引用的例子 ，

2018年俄罗斯世界杯日本队在2

比0领先的情况下被比利时队逆

转。 其中，日本队在比赛伤停补时

阶段获有角球球权的情况下 ，被

比利时队绝杀， 这个过程仅有14

秒。 赛后，日本队对28台摄像机采

集的这14秒的视频进行了解析 ，

并邀请当时场上双方的球员 、专

家等一同分析。

不说能否与对手一起直面 、

探讨本队的失误， 中国男足是否

可以摒弃表面的嘴炮战， 从自身

的角度发现球队比赛中技战术 、

球员比赛中心态和判断的问题？

骂男足也许是流量密码 ，但

不该成为毫无营养的骂战。
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姬宇阳
●

谢晖出任大连人主帅 ，有

点意外。 参加竞聘的贾秀全、孙

卫等，既是名将名帅，都还是大

连人。 按世俗观念，近水楼台先

得月，一方水土养一方人，贾、孙

胜算大一点。

观念需要突破。 世俗观念尤

其需要突破。

细想，突破是情理之中的。 大

连靠海，在北方，一直是开风气之

先的。 大连是足球城，不乏帅才，

但职业足球起始， 大连队首任主

帅张宏根，此后挂帅的徐根宝，都

是上海人，都率队夺得了冠军。

为大连人的观念突破鼓掌。

●

还有称谢晖少帅的。 这或许

也有观念所限。

谢晖1975年生人，47岁了，还

“少”吗?

少就少吧！ 时下名帅出少年。

瓜迪奥拉，37岁出任巴萨主帅。 穆

里尼奥，37岁出任本菲卡主帅。 纳

格尔斯曼还不是瓜穆这样世界一

等一的名帅， 但其出任豪门拜仁

主帅时，34岁。

47岁，壮年了。 主帅既要身体

力行，又要绞尽脑汁，还承受着巨

大的压力，不壮顶不住，更不用说

突破。

谢晖正壮年， 其志远不止率

大连人冲超。 望其率队摧城拔寨，

步步成功，大展宏图。

壮帅谢晖，加油！

●

当然，壮不壮的，不仅仅看年

龄。

朱润宇

大连人俱乐部在过去的这个

周末宣布了自己的新任主教练 ，

谢晖的当选多少有点出乎一些人

的预料。

在报名参加大连人主教练应

聘的人选中，有黎兵、贾秀全这样

比较资深的教练，他们有各自的优

势。 从求稳的角度来看，大连或许

会选择像贾秀全这样的类型，但最

终大连人俱乐部选择了谢晖。

谢晖的优点， 他之前先后辅

佐过三位上海海港的外籍教练 ，

特别是博阿斯和佩雷拉， 在这样

的教练手下， 并且经历过中超的

夺冠经历， 这对于谢晖的帮助是

非常明显的。 同时他在中甲联赛

也做过南通支云的主教练， 而在

上个赛季， 我们其实也发现南通

的成绩一度是相当不错的， 还曾

经在中甲联赛的第一集团处在领

先的位置。 到目前为止，大连人队

要准备的新赛季仍然是中甲联

赛，而非中超。 所以谢晖作为主教

练带过两个赛季的中甲， 这段经

历确实比较适合大连人。

当然对于双方来说，这都是一

次尝试。教练是足球所有岗位中压

力最大的，特别是大连人对新赛季

的目标肯定是要重新回到中超，所

以谢晖面对的压力可想而知。

而谢晖是公认的一名比较有

个性的教练， 去年在私人场合的

一次谈话外泄也让他成为了这个

风波的主角。 不过我们相信谢晖

经过了上次的风波之后， 肯定已

经非常清楚类似事件造成的风险

后果，应该会更加谨言慎行。

希望上海足球人和大连的又

一次牵手，能最终完成双赢。


